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“百名记者走进百个治水现场”行动之八

代表记者同行 走进江南西城
自剿灭劣自剿灭劣ⅤⅤ类水工作开展以来类水工作开展以来，，江南街道和西城街道结合实际江南街道和西城街道结合实际、、突出重点突出重点、、务求实效务求实效，，通过落实河长制通过落实河长制、、开展河道专项整治开展河道专项整治、、推进综合治理等行之有效的举措推进综合治理等行之有效的举措，，抓源头治理防反弹抓源头治理防反弹，，推推

制度管理抓巩固制度管理抓巩固，，从粗放治标到细节治本从粗放治标到细节治本，，使辖区内的水环境有了很大改善使辖区内的水环境有了很大改善。。55月月2424日和日和66月月22日日，“，“百名记者走进百个治水现场百名记者走进百个治水现场””大型新闻行动走进江南街道和西城街道大型新闻行动走进江南街道和西城街道。。市人大常委市人大常委
会副主任叶成超参加活动会副主任叶成超参加活动。。

永康日报治水剿劣大型新闻行动第八组永康日报治水剿劣大型新闻行动第八组
何福安何福安 应逸应逸 周灵芝周灵芝 程轶华程轶华 高婷婷高婷婷 胡双双胡双双 卢嘉乐卢嘉乐

西门溪：水质提升至III类 严治排污口是关键

近日近日，，市人大代表和记市人大代表和记

者一行来到白墈溪的治水者一行来到白墈溪的治水

现场现场。。

在现场在现场，，工作人员正在工作人员正在

紧张施工紧张施工。。前几日的降雨前几日的降雨

导致周边道路泥泞坑洼导致周边道路泥泞坑洼，，给给

施工带来了一定程度的影施工带来了一定程度的影

响响。。

据了解据了解，，白墈溪是江南白墈溪是江南

街 道 的 重 点 治 水 工 程 之街 道 的 重 点 治 水 工 程 之

一一。。长期以来长期以来，，受各种因素受各种因素

的影响的影响，，白墈溪河道受阻白墈溪河道受阻，，

水流不畅水流不畅，，失去活力的白墈失去活力的白墈

溪渐渐变了死水河溪渐渐变了死水河、、垃圾垃圾

河河、、臭水沟臭水沟。。

为了改变河水黑臭的为了改变河水黑臭的

现象现象，，还白墈溪清清河水还白墈溪清清河水，，

有关部门打算铺设管道有关部门打算铺设管道，，引引

进南溪上游的活水进南溪上游的活水，，利用石利用石

块块、、木桩加固河堤木桩加固河堤，，抬高水抬高水

位位，，便于下游地区的自流灌便于下游地区的自流灌

溉溉，，同同时也使鱼虾能在石缝时也使鱼虾能在石缝

中产卵存活中产卵存活，，修复白墈溪修复白墈溪

的生态环境的生态环境，，做到科学治做到科学治

水水。。

按 规 划按 规 划 ，，改 造 后 的 白改 造 后 的 白

墈溪河宽墈溪河宽 22 米至米至 55 米米，，深深 33

米 至米 至 66 米米 ，，治 理 后 白 墈 溪治 理 后 白 墈 溪

将成江南片区最大的景观将成江南片区最大的景观

河河。。

白墈溪：科学治水 引进活水修复生态

现场三

近日近日，，在江南街道石溪在江南街道石溪

村门前塘边村门前塘边，，记者见到记者见到，，用用

石栏围着的池塘波平如镜石栏围着的池塘波平如镜，，

周边的小树倒影在塘面上周边的小树倒影在塘面上，，

池鱼悠游池鱼悠游，，一派生机一派生机。。

说起石溪门前塘的变说起石溪门前塘的变

化化，，该村党支部书记叶文礼该村党支部书记叶文礼

感触颇深感触颇深。“。“活则鲜活则鲜，，死则死则

臭臭，，河水如此河水如此，，池塘水也如池塘水也如

此此。”。”叶文礼介绍叶文礼介绍，，石溪门前石溪门前

塘 是塘 是 20122012 年 村 民 自 筹 资年 村 民 自 筹 资

金金 ，，花 费花 费 2020 多 万 元 改 建多 万 元 改 建

的的。。近年来近年来，，由于没有活由于没有活

水水，，加之有村民用草加之有村民用草、、剩菜剩菜

饭喂鱼等诸多原因饭喂鱼等诸多原因，，塘水渐塘水渐

渐成了劣渐成了劣ⅤⅤ类水类水。。

剿劣行动开始后剿劣行动开始后，，村里村里

把石溪门前塘和另一口堰把石溪门前塘和另一口堰

头门前塘作为整治重点头门前塘作为整治重点，，组组

织专家把脉问诊织专家把脉问诊，，对两口池对两口池

塘进行了全面治理塘进行了全面治理。。该村该村

首先将池塘里的生活垃圾首先将池塘里的生活垃圾

进行全面清理进行全面清理，，接着把池塘接着把池塘

里的水抽干里的水抽干，，组织人员进行组织人员进行

清淤清淤。。清理干净后清理干净后，，投资四投资四

五万元五万元，，从翁家畈水库和乌从翁家畈水库和乌

石塘水库引水石塘水库引水。。经过一系经过一系

列整治列整治，，两口池塘水体重新两口池塘水体重新

焕发了生机焕发了生机。。

叶文礼说叶文礼说，，下一步将在下一步将在

池塘里安装喷泉池塘里安装喷泉，，不仅可以不仅可以

增加水体的溶氧量增加水体的溶氧量，，改善水改善水

质质，，同时提升村里的景观同时提升村里的景观。。

石溪村：引进两条“水龙”治“乌龙”

现场一

江南街道下楼村的三江南街道下楼村的三

口劣口劣ⅤⅤ类池塘类池塘，，一直是全村一直是全村

人心里的一块心病人心里的一块心病。。

从前从前，，下楼村下楼村 16001600 多多

名村民生活用水都要依靠名村民生活用水都要依靠

这三口池塘这三口池塘。。然而然而，，近年来近年来

由于上游水源枯竭由于上游水源枯竭，，池塘渐池塘渐

渐变成了一汪浮萍丛生的渐变成了一汪浮萍丛生的

死水死水，，天一热天一热，，散发出阵阵散发出阵阵

臭气臭气，，村里的孩子们都不爱村里的孩子们都不爱

到水边玩耍了到水边玩耍了。。

村干部看在眼里急在村干部看在眼里急在

心里心里。。全市剿劣行动开展全市剿劣行动开展

以后以后，，立即着手对三口池塘立即着手对三口池塘

进行清淤进行清淤，，让大溪塘水库的让大溪塘水库的

水经过农田流下来水经过农田流下来，，重新为重新为

池塘注入生机池塘注入生机。。

““为了改善水质为了改善水质，，村民村民

还想了一个土办法还想了一个土办法。”。”近日近日，，

在下楼村党支部书记陈强在下楼村党支部书记陈强

带领下带领下，，记者来到曾经是污记者来到曾经是污

染最染最厉害的深塘边上厉害的深塘边上，，只见只见

池塘中间漂浮着一个由水池塘中间漂浮着一个由水

管围成的过滤器管围成的过滤器。。上游的上游的

水流进深塘后水流进深塘后，，水流中的水流中的

浮萍就会被隔开浮萍就会被隔开。。村民们村民们

还 在 过 滤 器 里 种 植 了 睡还 在 过 滤 器 里 种 植 了 睡

莲莲、、水葫芦等水葫芦等水生植物水生植物，，美美

化环境的同时净化水质化环境的同时净化水质。。

““村里省下了一笔治水村里省下了一笔治水

费费。”。”陈强笑呵呵地说陈强笑呵呵地说，，过滤过滤

器是上个月安装器是上个月安装的的，，这个月这个月

池塘的水质就有了很大转池塘的水质就有了很大转

变变。。村民们相信村民们相信，，过不了多过不了多

久就能摘掉劣久就能摘掉劣ⅤⅤ类水的帽类水的帽

子子，，重新恢复昔日清澈的面重新恢复昔日清澈的面

貌了貌了。。““等睡莲盛开等睡莲盛开，，我们村我们村

的池塘一定会比以前还美的池塘一定会比以前还美

丽丽。”。”陈强说陈强说。。

村民的这份期待就像村民的这份期待就像

播撒在池塘中的植物种子播撒在池塘中的植物种子，，

静静地等待绽放的时刻静静地等待绽放的时刻。。

下楼村：村民土法巧治劣Ⅴ类水

现场二

““ 小 时 候小 时 候 ，，塘 里 的 水 很塘 里 的 水 很

清清，，经常有人钓鱼经常有人钓鱼，，夏天的时夏天的时

候大人小孩都在塘里游泳候大人小孩都在塘里游泳。”。”

站在西城街道端头前塘的岸站在西城街道端头前塘的岸

边边，，叶成超很是感慨叶成超很是感慨。。

作为端头前塘作为端头前塘““池塘长池塘长””

的永丰经济合作社党支部书的永丰经济合作社党支部书

记黄精品心里也急记黄精品心里也急。。他说他说，，

塘洗了塘洗了，，净化水质的水生物净化水质的水生物

养进去了养进去了，，漂浮的垃圾杂物漂浮的垃圾杂物

也进行定时清理也进行定时清理，，可以说治可以说治

标有了一定的成效标有了一定的成效。。由于租由于租

住在端头的外来人口多住在端头的外来人口多，，一一

些 人 将 生 活 污 水 直 排 进 塘些 人 将 生 活 污 水 直 排 进 塘

里里，，改善水质的工作依然任改善水质的工作依然任

重道远重道远。。

黄精品说黄精品说，，同属永丰经同属永丰经

济合作社的几个小微水体目济合作社的几个小微水体目

前已制订了埋设污水管道拦前已制订了埋设污水管道拦

截污水截污水、、砌岸清淤砌岸清淤、、加强管治加强管治

保等方案保等方案，，随着新农村建设随着新农村建设

的开展的开展，，小微水体的源头治小微水体的源头治

理要跟新农村建设的总体方理要跟新农村建设的总体方

案衔接起来案衔接起来，，才能真正实现才能真正实现

科学治水科学治水、、生态治水生态治水、、长效治长效治

水水。。

来 到 西 城 街 道 上 杨 官来 到 西 城 街 道 上 杨 官

村 的 杨 官 湖 上 湖 岸 边村 的 杨 官 湖 上 湖 岸 边 ，，村村

民 杨 先 生 充 满 期 待 地 告 诉民 杨 先 生 充 满 期 待 地 告 诉

记 者记 者 ，，杨 官 湖 上 湖 的 整 治杨 官 湖 上 湖 的 整 治

很 快 就 要 启 动 了很 快 就 要 启 动 了 ，，方 案 将方 案 将

尽 可 能 恢 复 上 湖 的 原 始 生尽 可 能 恢 复 上 湖 的 原 始 生

态态，，并在湖两岸砌游步道并在湖两岸砌游步道，，

以 后 一 出 家 门 就 可 以 休 闲以 后 一 出 家 门 就 可 以 休 闲

散步了散步了。。

永丰经济合作社：结合新农村建设抓源头治水

现场四

66 月月 22 日上午日上午 1010 时许时许，，西西

城街道下田园村城街道下田园村，，一些村民一些村民

在经过下把塘时在经过下把塘时，，不约而同不约而同

地在塘埠头休息浣洗地在塘埠头休息浣洗，，然后然后

再慢悠悠地走回家再慢悠悠地走回家。。而在两而在两

个多月前个多月前，，下把塘还是一口下把塘还是一口

发黑发臭的污水塘发黑发臭的污水塘，，村民们村民们

都不愿在塘边多停留一刻都不愿在塘边多停留一刻。。

下田园村村党支部书记下田园村村党支部书记

曹龙升说曹龙升说，，该村有该村有1717口池塘口池塘，，

其中下樟塘其中下樟塘、、长塘长塘、、建塘和下建塘和下

把塘把塘 44 口池塘被列入劣口池塘被列入劣ⅤⅤ类类

小 微 水 体小 微 水 体 。。 剿 劣 行 动 开 展剿 劣 行 动 开 展

后后，，村两委立即行动村两委立即行动，，对所有对所有

池塘进行了清淤池塘进行了清淤，，并着手修并着手修

复塘岸复塘岸。。

村里需要进行塘岸修复村里需要进行塘岸修复

的池塘有的池塘有 99 口口，，修复塘岸需要修复塘岸需要

大量石大量石块块，，约需资金约需资金5454万元万元，，

这对集体经济薄弱的下田园村这对集体经济薄弱的下田园村

而言无疑是笔巨额费用而言无疑是笔巨额费用。。如何如何

才能花最少的钱将事情办好才能花最少的钱将事情办好？？

有人想到了丽州北路改造有人想到了丽州北路改造时时

产生的大量废弃水泥块产生的大量废弃水泥块。。

““购入的第一批废弃水购入的第一批废弃水

泥块在下樟塘做实验泥块在下樟塘做实验，，效果效果

意外的好意外的好，，废弃水泥块因大废弃水泥块因大

小不一小不一，，修砌后留有不规则修砌后留有不规则

的缝隙的缝隙，，为水里的鱼虾提供为水里的鱼虾提供

了藏身之处了藏身之处，，起到了修复生起到了修复生

态的作用态的作用。”。”曹龙升说曹龙升说，，实验实验

成功后成功后，，废弃水泥块成了村废弃水泥块成了村

里修复塘岸的主材料里修复塘岸的主材料。。现在现在

99 口口池塘即将完成塘岸修复池塘即将完成塘岸修复，，

节省资金节省资金1414万元万元。。经清淤和经清淤和

塘岸修复后的塘岸修复后的 44 口池塘水质口池塘水质

明显改善明显改善，，前来抽检水样的工前来抽检水样的工

作人员说作人员说，，该村与劣该村与劣ⅤⅤ类小微类小微

水体说水体说““再见再见””是妥妥的是妥妥的。。

下田园村：废弃水泥块成修砌塘岸主材

现场五

市民徐美爱住在紫微南市民徐美爱住在紫微南

路路，，每天晚饭后每天晚饭后，，她都会沿着她都会沿着

西门溪走路健身西门溪走路健身。。22 日日，，她高她高

兴地告诉记者兴地告诉记者，，溪水比以前溪水比以前

干净许多干净许多。。经过前期整治经过前期整治，，

西门溪流入永康江的断面检西门溪流入永康江的断面检

测已消除劣测已消除劣ⅤⅤ类水类水，，55 月份水月份水

质提升至质提升至ⅢⅢ类类。。

据了解据了解，，西门溪周边污水西门溪周边污水

直排雨水管网较为严重直排雨水管网较为严重。。西西

城街道针对这一状况城街道针对这一状况，，对排污对排污

口进行了排查口进行了排查，，并开展了截污并开展了截污

纳管工程纳管工程，，先后完成了西园先后完成了西园

村村、、求德路求德路、、胜利街步行街区胜利街步行街区

块的污水排污整治块的污水排污整治，，接下来将接下来将

对城北西路火车站区域的污对城北西路火车站区域的污

水进行截污纳管水进行截污纳管，，这项工程将这项工程将

在本月底前完成在本月底前完成。。

西门溪是西城街道剿劣西门溪是西城街道剿劣

工作的一个缩影工作的一个缩影。。西城街道西城街道

共有共有 44 条溪条溪 11 条江经过条江经过，，朱明朱明

溪经过的塔石村溪经过的塔石村、、庙下村庙下村、、溪溪

边村都已完成污水管网的建边村都已完成污水管网的建

设设，，排污口已全部消除排污口已全部消除。。小小

北溪经过的童宅村北溪经过的童宅村、、山下村山下村、、

水碓头村水碓头村、、赵店村赵店村、、郎家村已郎家村已

完成污水管网的建设完成污水管网的建设，，也全也全

部消除了排污口部消除了排污口，，城区段经城区段经

过四方集团老厂区过四方集团老厂区、、应店村应店村、、

东街新村东街新村，，现四方集团老厂现四方集团老厂

区区、、应店村的应店村的““一通五化一通五化””工工

程已完成设计程已完成设计，，进入招标阶进入招标阶

段段，，东街新村的东街新村的““一通五化一通五化””

工程正在建设中工程正在建设中。。这两个工这两个工

程完工后程完工后，，将全面消除排污将全面消除排污

口口。。烈桥溪流经的烈桥溪流经的 55 个村都个村都

已建好污水管网已建好污水管网。。阳关桥下阳关桥下

老飞鹰公司及附近的污水老飞鹰公司及附近的污水，，

永丰办公楼附近的污水也都永丰办公楼附近的污水也都

进行了截污纳管进行了截污纳管，，完成了完成了 22 个个

排污口整治排污口整治，，端头的端头的““一通五一通五

化化””工程正在加快实施中工程正在加快实施中。。

现场六


